



サシバ生息環境

はじめに

「サシバプロジェクトin大阪」は、大阪府のサシバの生息状況を把握することを目的として、2014年9月に大阪自然環境保全協会、日本野鳥の会大阪支部、大阪市立自然史博物館の有志が集まって発足しました。サシバは個体数の減少が指摘されて、大阪府においてもレッドリストの絶滅危惧I類に指定されており、鳥仲間の間でも観察機会の減少が実感されていました。予備調査を経て2017年に主として大阪南部を中心とした詳細なサシバの生息・繁殖行動調査を行い、小島幸彦氏によって1977-80年に行なわれた詳細な繁殖調査結果と比較しました。その結果、サシバの繁殖ペア数は当時と比べて現在は約4分の1に減っていることがわかりました。都市と自然の506号(2018年5月)には調査結果を、サシバが減った原因と推察される土地利用や田園環境、山林植生の変化などと関連させて解説しています。このときの調査は南大阪における過去との比較を重点に置いたので、2018年は、大阪

南部の未調査地域と大阪北部地域を加えて、大阪府全域のサシバ生息状況の把握を目指した調査を行いました。

調査計画と方法

2018年度の調査では以下の3つのタイプの調査地を選びました。

- A:これまで未調査で、サシバの目撃情報が最近あった地域、およびこれまでの経験からサシバの生息適地と判断した地域
- B:2017年とそれ以前の調査ではサシバのペア生息は確認されなかつたが、生息適地と判断した地域
- C:2017年とそれ以前の調査でサシバのペア生息が確認された地域。その後の生息状況の追跡。

現地調査は2017年と同じく、猛禽類調査の経験者を中心とする調査員1~数名が双眼鏡などを用いて定点観察および移動観察を営巣活動期の4月中旬から5月に、さらにヒナ育成期の6月から7月下旬に行いました。6月中旬以降の調査でサシバのペアが生息している場合、あるいは繁殖活動を継続している場合を

繁殖「ペア生息」と判断しました。

調査対象はサシバだけでなく、その他の猛禽類を含め、それらの飛行経路を1/1万の地形図にプロットしました。さらに個体数、性別、年齢、繁殖に関する指標行動、狩場の状況、および以前の調査時と現在との生息環境の変化など、生息状況に関わる要素を記録しました。

大阪南部の調査地域は、富田林市、千早赤阪村、河内長野市、和泉市、岸和田市、貝塚市、泉佐野市、泉南市、岬町、河南町、柏原市です。大阪北部の調査地域は、箕面市、茨木市、高槻市、豊能町、能勢町で、大阪南部の36箇所の調査地域は延べ78日103人、北部12箇所を延べ39日62人で調査を行いました。

調査結果

大阪南部および北部における3つ

の調査地タイプ別のペア生息状況を表-1にまとめています。大阪南部35地域のうち、調査地タイプAでは13箇所中3箇所で新たなペア生息が確認されました。調査地タイプBでは10箇所中1箇所で新たなペア生息が確認されました。なお、3箇所では個体は確認できましたが、繁殖行動の確認(ペア生息)には至りませんでした。調査地タイプCでは13箇所中12箇所で継続してペア生息が確認されたが、残りの1箇所は個体確認のみでした。

大阪府北部12箇所のうち、調査地タイプAでは4箇所中2箇所は個体確認のみでした。残りの2箇所は調査不足のためか、ペア生息の確認には至りませんでした。調査地タイプBでは4箇所中1箇所で新たなペア生息が確認されたが、残りの1箇所は個体確認のみでした。調査地タイプCでは4箇所中3か所で

継続してペア生息が確認されました。残りの1箇所は個体確認のみでした。以上の結果を図-1の地図上にまとめました。

サシバ以外の猛禽について

サシバ以外の猛禽類の確認箇所数を表-2にまとめました。ノスリは大阪北部では4箇所で確認され、そのうち1箇所では営巣木と巣立ち直後の幼鳥を確認しましたが、南部では確認されませんでした。

ハチクマは観察期間を8月20日まで延長して調査を行い、北部では2箇所で、南部では5箇所で繁殖に関わる行動が確認されました。

その他の猛禽類は、南部でオオタカ2箇所、クマタカ2箇所、ハヤブサ4箇所、ミサゴ1箇所、ツミ1箇所が確認されました。北部ではミサゴが1箇所で確認されました。

表-1. 調査地タイプ別ペア生息状況(数字は調査箇所数)

調査地 タイプ	判定	南部				北部				計
		○	△	⊗	×	○	△	⊗	×	
A.新規調査地		3	3	3	4	13	0	2	2	4
B.2017年以前の調査でペア生息が確認されていなかったが、生息適地と判断した場所		1	3	1	5	10	1	1	0	4
C.2017年以前の調査でサシバのペア生息が確認された場所		12	1	0	0	13	3	1	0	4

○:ペアの生息を確認 △:個体確認のみ ⊗:調査不足 ×:確認なし(渡りを含む)

表-2. その他猛禽類の確認箇所数

	ノスリ	ハチクマ	オオタカ	クマタカ	ハヤブサ	ミサゴ	ツミ
南部	0	5(1)	2	2	4	1	1
北部	4(1)	3(2)	0	0	0	1	0

():繁殖に関わる行動が確認された調査箇所数



図-1.2018年大阪府サシバ生息状況



巣の上のサシバ(メス)



調査風景

調査結果から見えてきたこと

- ・調査地タイプA: 17箇所中の南部の3箇所でペア生息が確認され、少ないながらもこれまでの未調査地で、今後もペア生息が新たに見られる可能性があることが分かりました。
- ・調査地タイプB: 14箇所中の南部で1カ所と北部1箇所の計2箇所でペア生息が確認された。一時的にペア生息がないと思われた場所でも、調査を重ねると新たにペア生息が確認されました。
- ・調査タイプC: 17箇所中15箇所（南部12、北部3）で2018年も前年に引き続きペア生息が確認されました。今のところ確認されているペア生息地は安定して維持されているようで、それらの環境条件が維持されればサシバは毎年同じ生息地を利用する可能性が高いと考えられます。
その他の猛禽類との関係については、ノスリが南部で確認されず、北部でのみ確認されました。ノスリ以外のクマタカ、オオタカ、ハヤブサ、ツミは南部で確認され、ハチク

マ、ミサゴは両方で確認されました。サシバのペア生息地は南部よりも北部で少ないので、ノスリの個体数と生息地拡大との関連を今後注目していく必要がありそうです。

なお、2018年7月3日～7月8日の西日本豪雨によって北部3箇所のペア生息地で土砂崩れが発生し、営巣林や狩場が土石流で流されました。特に大阪北部は長時間の記録的大雨に曝されました。被災がサシバひなの巣立ちの時期と重なったためか、その後の調査でサシバは確認されず、ペアと幼鳥は行方が不明となっています。

あとがきと謝辞

大阪府南部において、2015年からサシバプロジェクトが継続して行った生息調査結果と、1977～1980年に小島氏による詳細な調査から報告されたサシバの繁殖地と重ねてみると、40年経った現在でもペア生息が維持されている地域が11箇所あります。これらのサシバの生息適地と新たな調査で確認されたペア生息地との共通点が明ら

かになれば、今後のサシバの生息環境の保全に役立つ知見が得られると考えられます。そのためにはサシバに关心を持っていただける人を増やし、調査に関わっていただける人材確保が今後の課題ともいえます。2019年度も規模は縮小していますが、猛禽調査のできる人材を増やす狙いも兼ねた現地調査を現在継続して行っています。

2018年の本調査には公益信託サントリーウorld愛鳥基金（地域愛鳥活動助成部門）の支援を受けています。また、現地調査には多くの方々の献身的な協力をいただきました。この場を借りてお礼申し上げます。

参考文献

- 大西、2017、都市と自然408号、大阪府のサシバの現状
大西・小室・山本、2018、都市と自然506号、大阪府南部地域のサシバは40年前とどう変わったのか、2017年調査から見えてきたこと

